

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XXIV.—Número 8297.

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España.
Extranjero, 2'25 ptas.

Palma, Lunes 19 de Noviembre de 1917.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
San Bartolomé, 32. — Teléfono n.º 6

NOTAS DE ARTE

De una exposición

En «La Veda» se ha abierto una exposición que, a imitación de París, se la ha titulado «Salón de Otoño». En la ciudad de la luz se hace anualmente esta manifestación de arte para que en ella puedan concurrir toda clase de artistas; se tiene, como quien dice, la manga ancha para que se presenten toda variedad de obras. Se comprende que se haga en París. Aquí, no había necesidad de ello. Reducido es el número de pintores, y que sepamos, cuando se organiza alguna exposición, no se excluye a ninguno de ellos; al contrario, se solicita su concurso. Pero en fin, ya tenemos «Salón de Otoño» y si la idea principal de los organizadores era hacer patente que en dicho salón había de *loda*, han hecho bien, aunque no había necesidad de ello.

Si es cierto que hay obras que en manera alguna tienen derecho a figurar en una exposición, por muchos calificativos de otoño que ésta tenga, en cambio, hay otras que demuestran el avance de nuestros artistas, cada uno dentro del género que cultiva. Por cierto, que entre nuestros pintores ocurre un caso muy particular. Aquí, a pesar de tener un ambiente envidiable, cada artista ha labrado independientemente, y en contra de lo que sucede en otras regiones, no se ha creado una pintura, una escuela propia. Así los valencianos, los vascos, los asturianos, han seguido una senda que se distingue de las por otros emprendida. Y aquí, que el cielo, las montañas, el mar, tan propios, tan nuestros, parecían propicio para fundar una escuela que fuera conocida en el continente, vemos que no se ha formado y ello puede haber sido porque tal vez no hubo quien con fuerza moral se pusiera al frente, para que le siguieran y le respetaran.

Por esto vemos que en todas las manifestaciones de arte que se ofrecen (y en esto hay que alabar a *La Veda*, pues de algún tiempo a esta parte es la sociedad que mantiene el fuego sacro, aunque no esté dentro su órbita el hacerlo) se ve esa diversidad de obras que no obedecen, ni muchísimo menos, a una misma escuela. Cada pintor parece que lucha para presentarse distinto de sus compañeros de Mallorca; sin embargo, cada cual procura orientarse hacia algún maestro que ha sido ave de paso por esta tierra de promisión del artista.

En la actual Exposición hay obras de verdadero mérito. Diganlo, sino, las de doña Pilar Muntaner en las que pone de relieve sus grandes condiciones. El retrato de una señorita se destaca con gran valentía y está trabajado con una seguridad envidiable. Esta artista ofrece la particularidad de que sus obras, no parecen hechas por una mujer. Tienen el nervio varonil, brioso.

Figuran en la exposición, obras de algunos artistas extranjeros, que hace tiempo residen entre nosotros. En primer término, destacan unos cuadros de Montenegro, que si no tienen la importancia de otros que hemos visto de su autor, no dejan por esto de acusar una mano discreta en la interpretación de los asuntos, tanto en los estudios de mujer, (unos desnudos muy bien ejecutados) como en unos paisajes, en los que brilla la esplendidez de nuestro sol. Nocetti, presenta una cabeza de niña por todos conceptos recomendable; Cittadini, unos trozos luminosos de nuestra campiña y Thesing, interpreta a su manera el paisaje, lo cual ya dijimos en otra ocasión, no era de nuestra satisfacción, pues que en sus obras no sabemos encontrar perspectiva.

Riquer vuelve a exponer una de sus composiciones, que tan en boga estuvieron hace muchos años y que tanto renombre dieron a los que siguieron la escuela de Fortuny; pero allí donde más nos place, es en un paisaje, un trozo al parecer de Miramar, en el que vemos un gran ajuste y una sincera interpretación, sin recurrir a ninguna clase de efectismos. Juan Pizá presenta varios estudios de paisaje de mucho vigor; sobresalen por la sinceridad en que fueron hechos y demuestran un muy ventajoso adelanto. Y junto a sus cuadros, vemos otros, de Juan Fuster también con valentía y luminosidad ejecutados, y de Ferrá, joven artista que siente lo que pinta, y lo pinta con mucha corrección.

Gelabert ofrece sus bien inspirados cuadros brumosos, apacibles, con su manera propia a que nos tiene acostumbrados; Caffaro interpreta dificultades de luz, y muéstrase airoso en la ejecución de una cabecita de niña; Juan Llobera, un emparrado, de difícil ejecución, que le acredita como artista; Francisco Rosselló, una marina y un bodegón, en aquella con mucha luz y en éste lo interpreta con un gran acierto; Juan Bauzá unos paisajes y unas figuras, algo duras éstas y acertadas aquellos; Juan Pallicer sobresale en unos olivos cuyos nos recuerdan las telas de Antonio Ribas.

Fuster Valiente presenta, entre otros, el cuadro que estuvo expuesto en la exposición nacional. En sus obras, se ofrece desligado de los procedimientos antiguos, colocándose en las avanzadas de la moderna técnica. El carácter de lo que vemos expuesto, es de una gran luminosidad; no teme a la luz, pues no parece sino que se recrea en retenerla en el lienzo.

El maestro Cerdá ofrece poca cosa, y lo presentado, creemos haberlo visto ya en otras ocasiones. Sobresale, por la interpretación fiel, de la casa de San Vicente, con una transparencia de aguas que encanta.

Los aficionados Villalonga Olivar y Messtre acusan adelanto sobre la anterior expo-

sición; y Pou, tiene unos estudios y un autorretrato, muy recomendables.

Y por último, en la sección de escultura, nos hemos fijado principalmente en un desnudo de mujer, obra del Sr. Castaños, que por sus delicadas líneas, y por su interpretación, acusan un verdadero temperamento artístico; y en un busto Enstieño, de Tomás Vila, joven que promete.

José Vives.

INTERPRETACION DE LENGUAS

Un documento oficial en catalán

En nuestro colega «El Mundo» leemos: En el Ministerio de Hacienda se ha recibido un documento redactado en catalán.

Y como los señores del Registro no conocen el idioma del Reino de Cataluña (véase el *Boletín Oficial* de Barcelona), tuvieron que enviarlo a la Secretaría del ministro para que se tradujese.

Uno de los primeros acuerdos que ha debido tomar el Consejo de ministros, en relación con los departamentos de *Hisende* e *Instrucción*, debe ser la creación de un Negociado de interpretación de lenguas... catalanas.

Porque si no el Sr. Ventosa no va a tener tiempo de resolver otros graves problemas, ocupado en traducir, para uso de sus subalternos, los documentos catalanes.

DE LA CRISIS NACIONAL

Sobre las amnistías

Vuelve a hablarse ahora, como hace tres años, como hace cinco, de la necesidad de una amnistía. En España se habla siempre de amnistía y apenas importaría el cielo por que la nación, de por sí, ya es una amnistía perenne. Tanto como se declamó y escribió acerca de la dureza española, resulta, por lo menos aplicado a estos tiempos últimos, de una notoria exageración. A duras penas halláramos en Europa ni en América un pueblo que nos igualase en la lenidad; en la indulgencia y en el olvido. En Francia, por ejemplo, los Consejos de guerra funcionaron largamente después de la *Comune* y alguno se celebró todavía, si no estoy recordado, cosa de nueve años más tarde; de indultos, de amnistía no se puede tratar hasta la presidencia de M. Grévy. Este acuerdo no debe interpretarse como un reproche: cada país entiende a su manera las necesidades de la estabilidad social, y les aplica los remedios más eficaces y oportunos. No cabe otra cosa que respetarlos sinceramente y algunas veces envidiarlos.

Pero si el reproche sería una impertinencia, el recuerdo no lo es, cuando a todas horas se machaca el estribillo de la regresión, de la excepción que nuestras costumbres públicas representan en el mundo moderno. No. Esto no es verdad; esto es retórica de suburbio, literatura de quiosco, y de la peor; esto no resiste al más leve examen de los hechos ni a la más ligera comparación de las realidades contemporáneas en el orden internacional. Y saben que esto no es verdad, y lo saben mejor que nadie, aquellos mismos que lo vociferan y lo diluyen en un discurso y en un artículo diarios. Han pasado tres meses apenas desde los sucesos de agosto y la proposición de amnistía está sobre el tapete sin asombro de la nación y poco menos que sin contradicciones. No decimos que esto sea un mal o sea un bien, que constituya un signo de debilidad o de fortaleza política: es un hecho. Y me atrevo a añadir que es un hecho insólito en Europa, donde los impulsos de perdón no suelen ser ni con mucho tan inmediatos, tan unánimes, tan decisivos.

Es un hecho e importa hacerlo constar de esta manera. Y lo es hasta tal punto, que la noción de la amnistía ha perdido entre nosotros todo el significado, todo el sentido político que conserva en otras partes y en que se funda, doctrinal y prácticamente. La amnistía constituye uno de aquellos actos que los tratadistas, empezando por Bluntschli, definen como actos de *política pura*, como determinaciones discrecionales del poder, obrando fuera de las facultades regladas y tasadas en las leyes; es una de las diferencias clásicas entre *política y derecho político*, tanto como puedan serlo la disolución de las Cámaras o la solución de una crisis de gabinete. Se trata, pues, de una cuestión de eficacia y de oportunidad más bien que de principio, basada en la valoración de los factores que suelen llamarse *imponderables*: el estado sentimental del país. El efecto sedante que pueda tener aquella medida sobre la conciencia pública, la influencia que pueda ejercer sobre el ánimo de los amnistiados mismos.

La amnistía responde, por lo tanto, a un anhelo de pacificación, de reconciliación, y de ella han esperado siempre los gobernantes que la aplicaron, una vuelta a la normalidad de espíritu. Quiere decir *olvido de lo pasado*, pero de una manera bilateral, omnimoda, para que olviden todos. No basta que olvide el poder, que olvide la sociedad, que uno y otra echen un velo sobre lo pasado; si la consecuencia de todo ello no es que también olviden los revoltosos, la amnistía no responde a ningún objeto político; ha dejado de ser una medida de paz social y se convierte en nuevo estímulo de perturbación, por cuanto equivale en este caso a una derogación pura y simple de la penalidad que, poco o mucho, la contiene por anti-

pado con su temor y que es un obstáculo más, una dificultad más a arrostrar y vencer en los movimientos subversivos.

En los últimos años, delincuencia de orden público y petición de amnistía son una cosa simultánea, si ya no se anticipa mañosamente su proposición al propio suceso, tomando por motivo hechos aislados anteriores a fin de tenerla preparada. Y de esa facilidad en la iniciativa y en la obtención, se sigue o mucho nos equivocamos, una facilidad paralela y mayor cada día para la organización de intentos sediciosos puramente perturbadores, sin fuerza, sin plan, sin posibilidades de triunfo, sin potencia para nada como no sea para hacer más difícilosa la vida del país. No hay más que repasar el período desde 1909 hasta ahora para comprender la verdad de lo que decimos y apreciar el daño efectivo que a la vida nacional, a la economía nacional y privada, han inferido esos movimientos sin pies ni cabeza.

Ahora se trata de una nueva amnistía y el ánimo del gobierno, el ánimo de la mayoría de los españoles parece ser el de concederla, discrepándose tan sólo en el procedimiento a seguir, esto es, si la concesión se reserva a las futuras Cortes o se atreve el ministerio a decretarla por sí. De que la amnistía se concederá no hay nadie que dude. Que se conceda en buen hora, y que se acrediten una vez más los españoles de generosos e indulgentes. Pero no será tampoco pedir gollerías, si se pide que esta indulgencia y generosidad sean recíprocas, bilaterales, completas. El poder pasa la esponja, un día y otro día, sobre el recuerdo de la perturbación; que la perturbación haga otro tanto. España se siente compasiva y no quiere ver en los patibulos ni en las cárceles a hijos suyos, extraviados por la pasión o por el contagio a la pasión revolucionaria; que hagan ellos otro tanto. El país, inagotable en su clemencia, ha concedido a los revoltosos indulto tras indulto, amnistía tras amnistía; hora es ya de que los revoltosos concedan su indulto, su amnistía al país.

Tiene derecho a ello. A sus motivos tradicionales de atraso, a las dificultades de la hora presente, a los obstáculos que debe vencer para conservar su puesto en el mundo, para reorganizarse, para recuperar el tiempo perdido, se ha sumado en los quince años últimos el azote de la revuelta periódica, esteril, puramente perturbadora, jamás coronada por el triunfo. Una revuelta retardataria, cuando no regresiva, que al cabo de un siglo, de un siglo y medio, tomando exterioridades y nomenclaturas modernas, es exacta continuación de los motines de Esquilache y de Aranjuez, es decir, algaradas que se resolvieron en interrupción de propósitos de mejora o en francos empeoramientos. Y esto es patrióticamente imperdonable.

Un acto de violencia podrá justificarse a los ojos de la historia en vista de su necesidad absoluta y de los beneficios que haya acarreado a un pueblo, a la humanidad. Pero, ¿qué juicio merecen las agitaciones crónicas, sin ideal sin programa, sin medios de lucha y de victoria, impotentes para triunfar, pero bastantes a paralizar la vida de un país y tenerlo en perpetua zozobra, amén de la sangre derramada y perdida? Por esto empieza a pedir la gente que los agitadores hagan uso de su prerrogativa y concedan también indulto a los que no piensan como ellos.

Los valores andan algo trastocados. La autoridad oficial alienta a medida que la autoridad revolucionaria aprieta; la justicia histórica se muestra más débil o más inclinada al perdón a medida que la llamada justicia revolucionaria se muestra más imperiosa e inexorable. La pena de muerte ya no la aplican más que los abolicionistas; y aún pudiera decirse que es la única que aplican, en sus vindictas contra el discrepante de una huelga, contra el «esquirol», contra el patrono.

Acidase a la amnistía si tal se reconoce que es la conveniencia del país, que es el sentido de los españoles, que es el consejo de la buena política; pero pensemos todos que esos grandes actos de generosidad y de olvido se han de inspirar en un propósito de conciliación y han de responder a las ansias generales, omnilaterales de clemencia. Hasta ahora vienen ejerciéndola los gobiernos; bueno es que los imiten por una vez los señores de enfrente.

Biguel S. Oliver.

(De *La Vanguardia*).

El soldado más pequeño de Francia

En España sólo consideramos útil para el servicio militar al hombre que rebasa una cierta altura. Lo mismo ocurría antes en Francia. Pero habiendo demostrado la guerra moderna que todo individuo era militarmente útil para algo, esta objeción de la estatura ha desaparecido. En el frente de batalla francés y lo mismo en el inglés o el alemán, los gigantes se codean con los liliputienses, que también los hay.

Ahora acaban los gendarmes de echar la mano sobre uno. Era prófugo, y una vez medido ha resultado ser el soldado más pequeño del ejército francés. Un metro y cinco centímetros.

Tomando por base la escala de las básculas automáticas—dice el periódico francés del cual tomamos la noticia—que indican como peso normal de un hombre un número de kilos igual al de centímetros que mide por encima de un metro (es decir 65 kilos por 1'65 metros, 84 kilos por 1'84 metros, etc.), el recluta más pequeño de Francia debería pesar 5 kilos solamente.

Para un héroe sería poco y el último soldado pesa mucho más: 85 kilos exactamente. Por lo visto este diminuto señor no puede salir de las exageraciones.

Un acorazado de 11.000 hombres al fondo del mar

Copiamos de *La Tribuna* de Madrid: Desde Halifax comunican, refiriéndose a noticias de Nueva York, que con muchos días de retraso se ha sabido que el buque de línea norteamericana «Texas» y otras unidades yanquis fueron hundidos por los submarinos alemanes a 75 millas de las islas Guernesey y a 120 millas de Cherburgo en la entrada del canal.

Desaparecieron 11.000 hombres pudiendo ser salvados únicamente 3.260 soldados y 2.585 hombres de las tripulaciones.

El «Texas» era uno de los mayores buques de línea de la flota norteamericana, y ha sido víctima de los submarinos, estando de servicio de protección de un importante transporte de tropas.

El buque desplazaba 27.400 toneladas, y montaba las siguientes piezas de Artillería: 10 cañones de 35,6 centímetros; 21, de 12,7; 4, de 4,7, y 2 de 3,7. Además, estaba provisto de cuatro tubos lanzatorpedos bajo la flotación. Desarrollaba una potencia de máquinas de 32.000 caballos, y alcanzaba una velocidad de 21 millas. El día 18 de mayo del año 1912 fue botado al agua, y entró en servicio activo poco después de estallar la guerra mundial.

En la catedral de Saint Patrick se han celebrado funerales en sufragio de las víctimas de la catástrofe.

DESDE MADRID

Los estrenos

ESPAÑOL.—«El pueblo dormido».

Si fray Gerundio resucitara, no ahorcaría los libros para meterse a predicador, sino para dedicarse a comediógrafo didáctico de los de la última hornada; lo cual viene a ser lo mismo... y produce bastante más.

Trasladado de la catedral del Espíritu Santo al pulpito escénico y dejándose llevar de la corriente renovadora de misa y olla teatral que hoy impera, el fraile de Campazas triunfaría acomodando sus célebres sermones al medio y convenientemente adecuados con arreglo a lo que prescribe el sabio aforismo: a mal Cristo, mucha sangre.

A esto ha debido de atenerse, por lo visto, D. Federico Oliver en su tragicomedia *El pueblo dormido*, que se estrenó anoche entre las aclamaciones patrióticas de los españoles de *Covadonga*, que predominaban en los anfiteatros y la *carabela*, y la cortés reserva de los españoles de *Gibraltar*, situados más abajo; que así nos divide dicho señor, como si todos no suspiráramos por una «España con honra», como gritan en la tragicomedia, rememorando, quizá sin saberlo el célebre manifiesto de la revolución de 1868. Por aquí no se renueva ni la frase.

Si, señor; viva España con honra... y, si es posible, con buenas comedias, aunque no sean docentes y trascendentales o lo pretendan, sin lograrlo, como le sucede a *El pueblo dormido*.

Recopilar todos los tópicos más manidos, vulgares y plebeyos, transportarlos en crudo del arroyo a la escena, estirarlos e inflarlos con latas voladoras y agrías lamentaciones, será muy *saltos*, muy bien intencionado, pero baldío, ineficaz y aun contraproducente.

Las ideas abstractas de justicia, moralidad, renovación, etc., etc., están al alcance de todo el mundo. Al artista le toca cristalizarlas con su arte, hablar al corazón y a la inteligencia del público, despertar su emoción, su sensibilidad, su interés *estéticos*, para adueñarse de su ánimo, y vencerle como moviéndolo.

Para esto el Teatro tiene sus fueros, su técnica y su campo, bastante dilatado, pero por su propia condición limitado, sin que le sean ajenas las ideas, las tendencias, la propaganda. ¡Que han de ser!

Pero *El pueblo dormido* atraviesa las fronteras naturales del arte, se descarría por los viricuetos milimétricos del verbalismo, de la ironía barata, del contraste primario, de la incongruencia y del absurdo. Lo que quiere ser sátira no es más que *pitorreo*; lo que aspira solemne, no es más que enfautoado.

La acción es casi nula, la arquitectura inconsistente, y si los dos primeros actos promueven la curiosidad, sin que la impresión deje de ser siempre superficial, por el acto último no pudieron pasar ni los españoles de *Covadonga*, aunque lo disimulasen con sus estruendosos aplausos y llamadas sin tasa ni medida al autor. También hubo vivas. Era demasiado sacrificio para su patriotismo.

Quiere decir esta equivocación *artística* algo que signifique desdoro o menosprecio para el justo y bien ganado renombre de autor dramático del Sr. Oliver? En modo alguno.

Es, a mi ver, que el Sr. Oliver ha sido víctima en esta ocasión de un prejuicio que ha malogrado su propósito.

Por mucha que sea la buena voluntad del predicador, lo que ha de ser bueno es el sermón. La moral en el arte—sin el arte—naufraga. La mucha sangre no nos convence de la bondad del Cristo.

Hombre de teatro es Oliver que, a librar

se de la obsesión padecida, nos hubiera ofrecido el aspecto de un Balmes dramático con *El pueblo dormido*.

Sumamos nuestros aplausos a los rendidos a su noble aspiración y los hacemos extensivos a los considerables esfuerzos de la señora Cobeña, del señor Muñoz (M.), Muñoz (A.) y demás intérpretes de la obra.

Para terminar, aunque el puro e immaculado protagonista por boca del cual habla el autor, dice «que no hay austeridad completa cuando se persigue un fin industrial por legítimo que sea», deseamos larga y fructífera vida en la escena y en el apostolado a la tragicomedia del Sr. Oliver.

José de la Serna.

La revolución rusa

Confirmación de la derrota de los maximalistas.

París 15.—A *The New York Herald* le comunican, de Copenhague, que la legación rusa confirma la derrota de los maximalistas en Tsarskoie Selo, y la entrada de Kerenski en la capital, de la que es dueño.

Añade que Lenine ha sido hecho prisionero por los partidarios de Kerenski, y que en estas luchas no ha resultado herido o muerto ningún extranjero.

L'Echo de Paris dice que las tropas de Korniloff se han apoderado del Kremlin, y que los elementos burgueses de Moscú tienen puestas todas sus esperanzas en una combinación Rodzianko Milioukoff Korniloff.

Muchas víctimas.—Sesenta maximalistas ahorcados.—El triunfo de Kerenski.

París 15.—Telegrafían de Estocolmo que las hojas maximalistas recibidas en la frontera sueca dan cuenta de la victoria de Kerenski en Tsarskoie-Selo, diciendo haber resultado millares de muertos y heridos.

Anuncian que los maximalistas se atrincheran en el barrio obrero, y dicen que el arsenal de Revel envió tropas de socorro a Lenine.

El corresponsal del *Tidningen* en Haparanda anuncia que los soldados del Gobierno cogieron a 60 maximalistas.

Durante los desórdenes, afirma que los robos cometidos en el Palacio de Invierno alcanzan una cifra de cinco millones de rublos.

La Oficina Telegráfica finlandesa ha recibido noticias de Petrogrado, diciendo que Kerenski es dueño de casi toda la capital.

Se asegura que excepto una pequeña Rusia está ya en manos del Gobierno provisional. El pueblo arranca de las paredes las proclamas de los bolcheviki, y algunos jefes maximalistas han sido muertos en las calles.

El Palacio de Invierno

En la orilla derecha del Neva se alza la antigua residencia de la Corte Imperial, durante la época de invierno. De ahí el nombre que tiene el Palacio, que ha sido saqueado, según anuncia el telégrafo:

La escalera principal o de embajadores, toda de mármol de Carrara, es magnífica y corresponde a la entrada sobre el muelle. La escalera pública es la llamada del Comandante, que conduce a la sala Alejandro, que como los siete salones que la siguen, está adornada con cuadros de batallas.

A continuación están la sala Blanca o comedor, con bellas estatuas de mármol; la sala Dorada o Bizantina, la Pompeyana y el antiguo salón de recepciones de la Emperatriz Alejandra Teodorovea, decorado con extraordinaria magnificencia. Las columnas, la chimenea y los jarrones de dicho salón son de malaquita; los candelabros de lapislázuli, y las puertas, el techo y los muebles están ricamente dorados.

También ostentan lujosa decoración la sala Nicolás, de grandes dimensiones, destinada a los bailes de Corte; la sala Arabe, o de Conciertos; el salón de Malaquitas, el salón de los Caballeros de San Jorge, o del Trono; el oratorio de la Emperatriz María, mujer de Alejandro II; la sala de los Feldmarescales, con los retratos de los que merecieron este honor, y la sala de Pedro el Grande, o del Trono, tapizada de terciopelo rojo, con profusión de águilas de oro.

En un lado de este aposento aparece, entre columnas de jaspe, un gran cuadro de Amigoni, que representa a Pedro el Grande, conducido por la gloria sobre la que aparecen genios llevando la corona Imperial.

Las arañas, los candelabros y las mesas son de plata maciza.

En todas las salas y galerías abundan cuadros, estatuas y muebles de mucho valor; pero lo más notable del Palacio de Invierno es el Tesoro, situado en la planta baja.

La vitrina central encierra las joyas de la Corona, entre las que figuran el Cetro, que contiene en su extremo el célebre diamante Arlov, que pesa 193 quilates, y fue adquirido por Catalina II en 450.000 rublos y una ejecutoria de Nobleza; la Corona Imperial, de estilo bizantino, y tasada en 1.100.000 pesetas; la Corona de la Emperatriz, de perlas y diamantes; el globo imperial, con una cruz de diamantes de gran tamaño; un zafiro verdo, de mucho valor; collares y diademas; el diamante llamado «Chah», de 39 quilates, y otras no menos valiosas joyas. No sabemos si algunas de estas joyas figurarán entre las robadas.

Dicho Palacio empezó a construirse en 1732, sobre el emplazamiento de una casa que el almirante Apraxine legó a Pedro II. En 1807, gran parte del edificio, valorado en 25 millones de rublos, fue destruido por un incendio, invirtiéndose más de dos años en su restauración.

Para curar la anemia
preciso es enriquecer la sangre
harto empobrecida.
Las PÍLDORAS PINK
purifican y enriquecen la sangre
y curan la anemia.

Tratamiento de la Tuberculosis mediante las inyecciones SAT

Éxito positivo en las pretuberculosis, tuberculosis oséas, ganglionares y en la pulmonar en primer y segundo grado.

DR. M. KIRCHHOFER

DESPACHO 12 A 1 CALLE DEL ESTANCO 19 - PALMA

SASTRERIA

Pañería

GUMBAU

Plata Meneses

Artículos Religiosos

INFORMACIÓN

Embarque de aceites

Llama poderosamente la atención desde hace cosa de un mes, el embarque en cantidades crecidísimas, de bocoyes con aceites procedentes de la nueva cosecha.

El público que ve transitar cuando atraviesan por Palma, los largos trenes cargados con los citados bocoyes, comenta irónicamente el hecho.

Hay que tener en cuenta, y con ello a la Junta de Subsistencias nos referimos, que todos confiábamos que la nueva cosecha, que nos ocupa, sería la redentora del enorme cuan imposible precio a que hasta la fecha ha tenido el público que pagar los aceites, y presuimos que de continuar el embarque en la forma actual, no llegará a la desada baja, sino que al contrario, dentro de algunos meses es muy posible, que los precios, sean más elevados que los actuales.

Sabemos que es muy posible que se nos objete, que las clases de aceites que salen sean clases bajas, pero por las cantidades que hemos visto salir nos parece mucho aceite bajo ya... y por lo mismo creemos de sumo interés, inter venga eficazmente en la tal salida nuestras autoridades y Junta de Subsistencias.

El aceite, y el pan son los dos elementos esenciales del obrero... y de muchos que no son obreros; así repetimos, que ahora que nos encontramos en el comienzo de la cosecha, es absolutamente necesario, que nuestras autoridades intervengan eficazmente, a fin de que se produzca para el precio del aceite, la notable baja que las disposiciones del Gobierno, clausurando la exportación, permiten sin dilación de ninguna clase.

De Instrucción pública

Se han publicado las siguientes Reales órdenes:

Disponiendo que a las oposiciones, anunciadas a turno libre, para proveer la cátedra de Matemáticas del Instituto de Orense se agregue la de igual asignatura vacante en el de Mahón.

Otra concediendo el ascenso a los maestros y maestras que se mencionan.

Otra declarando que los nombramientos, por reingreso con el sueldo de 1.000 pesetas, de los maestros nacionales son de competencia de las Secciones administrativas, y que la adjudicación de sueldos superiores, cuando proceda, se hará por este ministerio de Real orden, con ocasión de corrida de escalas.

Movimiento de Vapores y tráfico marítimo

El movimiento del puerto de estos días ha resultado algo escaso; hoy con motivo de haber empezado determinados cargamentos ha ido recobrando su habitual animación.

Hoy han empezado, bien de mañana, a bajar desde los puentes varios trenes abarrotados de mercancías, especialmente cajas con ajos, conservas, calzado, carga destinada al vapor *Cádiz*, de la Compañía Pinillos, que el día 20 ha de hacer escala en este puerto con destino a Cuba.

La carga de referencia, como de costumbre deposita en barcasas.

Ha fondeado en el muelle, frente a carabineros, el nuevo balandro construido en los astilleros del mollet *Ramis I*, empezando esta misma mañana la carga de cajones de higos con destino a Portvendres.

Listo del cargamento que trajo para esta plaza, de obra de barro, empezando esta mañana el embarque de un cargamento de orujo.

El vapor *Balear* llegado esta mañana de Barcelona se ha puesto a la descarga de un centenar de toneladas de mercancía, entre

ella harina, maíz, pieles, vinos, carburo, madera, papel y farderia general.

Este mismo buque que debe salir esta tarde a las 6 y media para Barcelona, tan pronto como terminó la descarga de referencia, ha empezado el embarque de unas 250 toneladas de carga que había sobre muelle preparadas.

Estas la continúan en su mayor parte, almendrán, pulpas, bocoyes con aceite, maderas, carbonillas, productos agrícolas en abundancia, suela y pieles curtidoras, cortezas de encina y farderia general.

El vapor *Ciudad de Palma* ha salido a las 7 de esta mañana para Cabrera de donde debe estar de regres a las cinco y media de esta tarde.

El vapor *Miramar*, se ha puesto a la descarga de unas 200 toneladas de carga que trajo en su viaje, rendido ayer de Alicante.

Consiste dicha carga en harinas, salvados, avenas y cebadas.

El vapor *Rey Jaime II* se ha puesto a la carga de unas 200 toneladas de efectos que ha de conducir en su viaje de mañana para Valencia.

Consiste esta carga en madera aserrada y en troncos, cortezas de encina molidas y farderia general.

El vapor que debe salir esta tarde para Barcelona ha de embarcar también una importante partida de cerdos cebados.

Igualmente embarcará otra partida de esta clase de ganado con destino a Valencia el vapor *Rey Jaime II*.

El vapor *Rey Jaime I*, está todavía en el puerto de Barcelona esperando turno para entrar en dique. Regularmente entrará mañana.

El *Teresa Tayá*, se nos dice que saldrá esta tarde de Barcelona con rumbo a Palma.

El *Belloer* salió de Torrevieja hace unos días y actualmente navega hacia San Esteban de Pravia.

El *Cataluña* continúa fondeado esperando órdenes del Gobierno después de las gestiones que está realizando en Madrid la Junta de la Isla.

Dos excursiones

La sección ciclista de la Asistencia Palmesana, celebró ayer su anunciada excursión oficial. Salieron los excursionistas con dirección a Algaida. Almorzaron en el ex-Hotel de Ca'n Palanca, hoy Ca'n Tugores, que por cierto ha sufrido una importante transformación convirtiéndose en baldosas hidráulicas el mal compuesto y desvencijado pavimento, lo propio ha seguido toda la finca; es hoy casa *habitabile*.

Siguieron luego los excursionistas hacia Pina, para visitar las cuevas recientemente descubiertas, las cuales tienen un bonito aspecto sin pasar por grandiosas no son reducidas, se puede pasar hora y media. Lástima es, tener que andar siempre agachado dada la poca altura de los senderos.

Vistas las cuevas siguieron hacia Sansellas, en cuyo pueblo les fué servida una secullenta comida en el café de Rafael Florit. Hubo brindis y vivas a la Sección.

Hicieron el regreso por Santa María, llegando a Palma al anochecer.

La sociedad «Veloz Sport Balear» celebró también ayer su anunciada excursión a la «Font de Xorrijo».

Los socios salieron del local social a las 8 de la mañana emprendiendo la carretera de Manacor por La Soledad y Ca'n Tunis.

Almorzaron en el hermoso Pinar de Xorrijo junto a la fuente, y regresaron a Palma a las 12 y media.

En la Audiencia

Señalamientos

Mañana a las diez y media se verá ante esta Audiencia provincial en juicio oral y público con intervención del Juzgado la

causa instruida en el Juzgado del Distrito de la Catedral de esta ciudad contra Miguel Palou acusado del delito de expedición de moneda falsa.

El Teniente Fiscal Sr. González sostendrá la acusación y el Letrado Sr. Pou (D. F.) defenderá al procesado.

Y a la misma hora ante la Sala de justicia tendrá lugar la vista de los autos procedentes del Juzgado de primera instancia del Partido de Mahón juicio declarativo de mayor cuantía promovido por la sociedad Banco de Ciudadela contra D. José, D. Esperanza y D. Pabla Comellas Julerrá, sobre finiquito de obligaciones y otros extremos.

Los Letrados señores Socías y Riera defenderán respectivamente a las partes.

Visita a las cuevas sepulcrales de Santa Eugenia.

Ayer, llevaron a cabo la anunciada excursión pedagógica a las cuevas sepulcrales que existen en el término de Santa Eugenia, las alumnas de la Escuela Normal de Maestras, acompañadas de la Directora y profesoras y del Profesor de la Escuela de Artes y Oficios don Vicente Furió.

Las excursionistas, en número de 40, partieron en el tren de las 7'40.

En Santa Eugenia fueron recibidas por las autoridades y numeroso público que comentaba favorablemente la decisión de las excursionistas.

Pocos momentos después de llegar a dicha villa, emprendieron la marcha hacia el sitio en donde han sido descubiertas las citadas cuevas, acompañando a las expedicionarias el señor Furió que conoce perfectamente aquellos lugares por haber realizado en ellos profundos estudios.

Una vez en el lugar donde existen momentos históricos el señor Furió fué enseñando a las alumnas y profesoras, sucesivamente la *Cova de las orozles*, *Cova de en Pina*, *Cova del penyol*, *Talayot alt Refal*, *Talayot del comellar del Rafal*, *S'era entondrada* y otros muchos monumentos de un valor histórico grande.

El señor Furió dió a las profesoras y alumnas detalladísimas explicaciones de las citadas naves que eucieran en su interior habitaciones romanas, nichos sepulcros, etcétera.

Después las alumnas se dedicaron a otros trabajos de estudio e investigación en aquellos terrenos, recogiendo buen número de objetos que servirán para enriquecer el museo de la Escuela.

Por la tarde al regreso a Santa Eugenia, fueron obsequiadas las excursionistas con un lunch preparado por las autoridades y en honor de ellas se organizó un baile típico en la plaza pública.

A despedir a las alumnas de la Escuela Normal acudió numeroso público que las aplaudió con entusiasmo al arrancar el tren.

Tanto las alumnas como las profesoras se muestran satisfechísimas del resultado de la excursión que ha proporcionado a las mismas gran acopio de datos y conocimientos.

Nueva Central Eléctrica

Tocan casi a su término las obras de construcción de la nueva Central Eléctrica, que se levanta en el Molinar de Levante, frente al mar.

Dicha construcción es de cemento armado, la primera que se hace en Mallorca. La casa A. Bonabeau de París, es la que ha llevado a término dichos trabajos. El encargado práctico de los mismos es el Sr. Vercelli, italiano, que ha dirigido análogas construcciones en diferentes países.

Son inspectores de las obras, por parte de la Compañía, los ingenieros M. Lucien Le Hardy y D. Jorge A. Cetre.

A principios de año se comenzará la instalación de maquinaria.

Notas del Carnet

PERSONALES

El arquitecto D. Guillermo Reynés fué obsequiado ayer con un banquete en el Hotel Victoria, por los maestros industriales que han tomado parte en las obras de la casa propiedad de D. Juan March, cuyas obras se han verificado con arreglo a los planos y dirección del señor Reynés.

En el restaurant de Oriente fué obsequiado con una comida íntima por buen número de amigos, el concejal D. Bernardo Obrador.

Duante la comida, en la cual tomaron parte distintos elementos políticos, reinó gran animación recibiendo el festejado muchas felicitaciones por el brillante triunfo obtenido en las últimas elecciones.

El menú espléndido y propio del acreditado restaurant «Ca'n Tomeu».

NECROLÓGICA

El sábado por la noche nos sorprendió la fatal noticia del fallecimiento de nuestro amigo, el Tenedor de Libros del Fomento Agrícola de Mallorca, D. Gerónimo Ferrer; pues ya casi completamente restablecido de la grave enfermedad que le retuvo en cama unos días, había salido a la calle y parecía dispuesto a reanudar pronto sus cotidianas tareas en las oficinas del Fomento.

La conducción del cadáver al Cementerio, que tuvo lugar ayer tarde, fué una elocuente y verdadera manifestación del aprecio en que era tenido el finado, y de las que con su carácter y laboriosidad había sabido conquistarse.

Reciba su desconsolada viuda, hijos, hermano y hermanos políticos, nuestro más sentido pésame, mientras hacemos votos para que el Altísimo les conceda la resignación necesaria para sobrelevar tan sensible pérdida.

DE VIAJE

En el vapor «Balear» ha venido esta mañana, el teniente de navío D. Joaquín Ruiz, que viene destinado a esta Comandancia de Marina.

De Barcelona han venido esta mañana don Sebastián Vila, D. Enrique Pujó, D. Francisco Satáber, D. Enrique Fernández, D. Juan Rubert, D. Antonio Aguirre, D. Isaac Galserrat y D. Jerónimo Vaquer.

Anoche me reó para Barcelona y Peralada el ex-nabiero director de la Isla, D. Sebastián Simó.

Marchó también el abogado D. Baltasar Valentí, el que fija accidentalmente su residencia en aquella capital.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.— Félix de Valois, confesor y fundador.

Cuarenta Horas.— Concluyen en Montesión dedicadas al Santo Cristo de la Buena Muerte.

Exposición a las seis y media; a las siete y media, el ejercicio del mes de las Almas con misa.

Por la tarde a las seis Rosario, las oraciones del triduo, sermón por el Rdo. P. José Planas, y reserva de S. D. M.

Empiezan en San Nicolás en honor del Santo Cristo. Exposición a las seis, a las diez Tercia y Misa mayor.

Por la tarde a las cuatro, los actos de coro, a las seis y cuarto Rosario, sermón por el Rdo. don Jaime Sastre, presbítero, adoración de las cinco llagas de nuestro Señor Jesucristo y reserva de S. D. M.

Visita.— A la Divina Pastora en las Capuchinas.

EL TIEMPO

Día 19 Oviembre a las 8 de la mañana

Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma, son las siguientes:

Barómetro, 773 mm.; Termómetro a las 9 m.), 13 ct.; Máxima al sol, 19 id.; Máxima a la sombra, 17 id.; Mínima a cubierto, 8; id.; Mínima a descubierto, 7 id.; Temperatura media de ayer, 13; Temperatura media correspondiente al mes, 15; Ascenso del barómetro en 24 horas 1 m.

LA LOTERIA Y LA ULTIMA HORA.

Participación gratuita suscribiéndose a LA ULTIMA HORA.

Como de costumbre y para complacer a muchas personas que lo desean, la Administración de este periódico jugará en el próximo SORTEO DE NAVIDAD.

33.042

Participación gratuita de 1'50 ptas.

a todos los suscriptores de LA ULTIMA HORA que anticipen el importe de la anualidad correspondiente al año 1918.

Los señores suscriptores que deseen participación en nuestro número y no quieran hacer anticipo alguno, pueden también adquirirla abonando su importe que no podrá exceder de pesetas 1'50.

El importe de dichas participaciones ha de ir acompañado de 5 CENTIMOS de peseta que como de costumbre, destinaremos a un acto benéfico en obsequio de los pobres.

Los pagos han de hacerse precisamente por adelantado en la Administración de LA ULTIMA HORA, plaza de Cort 14 y 16, de 12 a 2 tarde y en esta imprenta de 9 a 12 mañana.

IMPORTANTE

Debemos advertir a nuestros abonados, que no reservaremos ni una sola participación y que las tremos cediendo a medida que se presenten los suscriptores a solicitarlas, mediante la presentación del recibo correspondiente al mes de Octubre o Noviembre.

De Teatros

Principal

Podemos asegurar que constituirá un éxito la serie de conciertos del Cuarteto Renacimiento los cuales se verán en extremo concurridos. El abono aumenta y son ya en buen número los palcos y butacas adquiridos.

Como ya hemos dicho el primer concierto será el próximo miércoles a las seis de la tarde.

Lirico

Como de costumbre ayer domingo se vió en íntimo concurrido este teatro siendo muy celebrado el programa de cine y muy aplaudidas las artistas Moreno, María Olimpia y Charito Delhor que se despedían de nuestro público.

Para hoy se anuncia el estreno del quinto episodio de la serie de gran éxito *Fuertes*, y mañana se estrenará el sexto episodio.

El primer día de moda se proyectará la hermosa cinta de la Casa Gaumod, *Undos en la inmensa tumba*, por Susana Grandais.

Para el sábado se anuncia el debut de varias atracciones figurando entre ellas *Ronasi y Carlitos*.

Balear

Ante numerosa concurrencia debutó el sábado en este Alba Tiberio.

Se presentó ante todo la señorita Bruno en sus trabajos de alambre y el señor Castellani que nos demostró su habilidad y herculea fuerza.

Terminó el espectáculo Alba Tiberio la cual en su trabajo de transformación, logró distraer a la concurrencia.

Hizo gala de la complejidad de su arte, y los mismos aplausos, lució en todos sus diversos trabajos, de tiradora al hilanco, de excéntrica, de cantante y de bailarina.

Al final del número el público la llamó varias veces al proscenio aplaudiéndola con cariño.

Banco Hipotecario de España

Préstamos amortizables al 5 por 100 de interés anual

Este Establecimiento, hace a los propietarios de fincas rústicas y urbanas, préstamos en metálico reembolsables por anualidades, calculadas de manera que el capital recibido quede amortizado en un período de CINCO A CINCUENTA AÑOS, a voluntad del peticionario.

Para más antecedentes, dirigirse al representante en Baleares, D. VICENTE TEJADA, Plaza Eusebio Estada, (edificio Segura), 3.º-3.º a D. PEDRO J. PALMER, Pelaires 55, 2.º—Palma.

GACETILLAS

—*Al astillero*. Esta mañana estaba preparado para ser subido al astillero del mollet un falucho de unas setenta toneladas de matrícula castellana.

—*Figurines*. Se ha recibido en la librería de J. Tous un variado surtido de figurines para la próxima temporada de invierno.

—*La Esfera*. En la librería de J. Tous se ha recibido esta importante revista correspondiente al 17 del actual. En la portada figura un cuadro de Enrique Jaraba titulado *El Bebedor*; una hermosa fotografía del Príncipe de Asturias; un cuadro de Juan B. Tieppolo del Museo del Prado; hermosas ruinas del Palacio de Medinaceli; un cuadro de Dante Gabriele Rossetti de la Galería Jate de Londres; varias pinturas de Rossetti; fotografías de la guerra y varias e interesantes crónicas.

—*Pruebas*. Ayer tarde a las tres salió del puerto con objeto de hacer pruebas de motor el nuevo balandro *Ramis I*, que hace poco fué botado al agua.

Dió primero la vuelta al vapor *Fangtum*, con su motor, navegó luego y evolucionó con toda precisión por la bahía.

A las cuatro y media regresó al puerto, después de obtener, un resultado muy satisfactorio.

Arbitrio sobre carnes.—Nota de las reses sacrificadas en el Matadero y de la recaudación obtenida el día 17 de Noviembre.

Número de reses	Kg.	Pesetas
Cerda.	54	5879 148'48
Vacunas.	15	2808 648'65
Lanarcs.	266	2350 542'85
Despojos.		66'89
Estación Sanitaria		188'72
Extrarradio.		251'29
		3179'80

— ¡Cuántas personas padecen del estómago por no masticar bien los alimentos. Si usaran a diario el «Licor del Pulo», fortalecerían dentadura y encías y harían una perfecta masticación. Frasco 1'50 pesetas.

De la Región

SOLLER

Habiéndose concedido a nuestro buen amigo D. Antonio Ferragut la excedencia que tenía solicitada, ha cesado en el cargo de Ayudante militar de Marina, habiendo sido nombrado para ocupar dicha plaza D. Juan Delgado.

Numeroso gentío acudió a la estación del ferrocarril el martes de esta semana para esperar el cadáver de nuestro buen amigo don Amador Pastor y Pastor, fallecido en Palma, el día antes y que debía llegar a Sóller en tren especial, y acompañarlo a su última morada.

Igual concurrencia pudimos notar en el solemne funeral que se celebró el día siguiente en la parroquia, prueba inequívoca de la estimación en que se tenía al finado.

Reciba toda su familia y en especial su sobrino nuestro buen amigo el joven abogado D. José Miró la expresión de nuestro más sentido pésame.

Gran admiración causó ayer entre los vecinos de la barriada del Puerto la presencia de un dirigible que venía en dirección a esta isla. Aunque no pasaba a mucha altura, los pescadores no pudieron averiguar si llevaba o no pasajeros ni a que nación pertenecía.—C.

Aviso interesante

En el Centro Farmacéutico se compran botellas con tapón de porcelana de las que sirven de envase de agua oxigenada y de las cabidas de 1 litro, medio y un cuarto litro.

COMPRARIAMOS

Vias vagonetas sistema Decauville usadas, pero en buen estado. Ofertas La Fertilizadora, Fábrica de Abonos Químicos, Palacio, 71.

EL DILUVIO

No equivocarse, Unión 6, junto Telégrafos, Taller especial en composuras de máquinas para escribir, gramófonos, instrumentos de cirugía, etc., etc.

PRECIOS MÓDICOS

AVISO

Se acaba de recibir un variado y extenso surtido de figuras artísticas, jarras, macetas, cerámicas, molduras, estampería y otros artículos de verdadera fantasía, a precios reducidos.

CASA BUADES, Platería, 3

(Junio a Santa Eulalia)

Máquina de escribir

En perfecto estado, se vende en El Diluvio Unión, 6, entre Mercado y Borue.

Bombonas vacías

Se compran. Informes, Centro de Anuncios.

TEATRO PRINCIPAL

Selectos conciertos los días 21, 22, 24 y 25 del corriente, por el

Cuarteto Renaximent

Haydn, Glazovnow, Beethoven, Dittersdoef, Schubert, Schuman, Debussy, Borodin, Mozart, Mendelssohn.

Abono.—Palcos plata Ptas 30, principales 27'50, Segundos 22'50, Butacas 6, sin entrada *Dierios*—Palcos plata ptas. 12, Principales 10, Segundos 8, Butacas 2, sin entrada. Entrada a localidades 0'85, al Paraiso 0'65.

Los timbres a cargo de la Empresa.

Se admiten abonos en la casa BALAGUER, calle Colón y en la ventanilla del Lirico.

TELEGRAMAS

La Política

Próximos acontecimientos políticos

Madrid 18 (11 m.) Es inexacta la noticia que publica un periódico de que el diputado conservador señor marqués de la Frontera ingresase en el regionalismo.

En los círculos políticos todos los comentarios giran al rededor de la amnistía y disolución de las Cortes.

El Comité de Unión General de Trabajadores publica un manifiesto anunciando la campaña que comenzará el 25 del actual hasta que se conceda la amnistía.

Para el 25 la Casa del Pueblo organiza una manifestación pública.

Los ministeriales aseguran que el Gobierno desea la libertad de los penados reclusos en Cartagena llevando luego a las Cortes el proyecto de amnistía general.

También se ha dicho que es probable que en el Consejo del jueves se hable de la disolución de las Cortes e incluso que se daría al Gobierno el decreto de disolución el cual se publicaría el día 23.

Desde luego la semana entrante será movida en política, por anunciarse una reunión de radicales y también otra de exministros conservadores.

Se atribuye importancia al mitin romanista en el que el señor conde de Romanones hará importantes declaraciones.

Parece que se ha desistido de la proyectada manifestación de empleados para pedir al Gobierno la supresión de descuentos; pues se asegura que el Gobierno se anticipará haciendo alguna concesión en consonancia con los anhelos de los empleados.

Mitín monstruo

Madrid 18 (2 t.) Las Juventudes socialista, radical y reformista de Madrid han acordado la celebración de un mitin monstruo durante la semana entrante, iniciando la campaña para pedir la amnistía.

Vázquez Mella agredido

Un periódico dice que en las tertulias políticas de anoche se comentaba el incidente que ocurrió en el Paseo del Prado, en donde paseaban ayer juntos los señores Vázquez Mella y el general carlista señor Najera.

Ambos discutían acaloradamente, terminando la discusión dando el señor Najera una bofetada al señor Vázquez Mella, quien se defendió a bastonazos.

La cartera de Estado

Madrid 18 (9 n.) Cádiz.—Se asegura que el Alcalde señor Hontoria ha dicho que el señor García Prieto había ofrecido formalmente la cartera de Estado a su sobrino el diputado señor González Hontoria, quien la ocupará a primeros de año.

Reunión de Ministros

Madrid 19 (11 m.) Hoy se reunirán en la Presidencia, los señores García Prieto, los Ministros de Hacienda y Fomento y el Comisario de Subsistencias para acordar una serie de medidas de rápida ejecución para conseguir iniciar el plan de abastecimiento de subsistencias.

También se ocuparán de normalizar el consumo de la gasolina, dando preferencia a los servicios públicos.

Marcelino Domingo en Cartagena.—Precauciones.

Cartagena.—Con motivo de la llegada de Marcelino Domingo, hoy se han tomado algunas precauciones.

Los elementos obreros han tratado de que el recibimiento fuera muy ruidoso.

En la cuenca minera se trata de parar hay a fin de acudir en masa a la estación.

Se ha concentrado la benemérita, para evitar los desórdenes.

La Comisaría de Marruecos

Se indica para ocupar el cargo de Alfo Comisario de Marruecos al Infante don Carlos.

Llegada de Lerroux.—Nueva Asamblea

Madrid 19 (11 m.) Hoy llega el señor Lerroux procedente de Barcelona para celebrar algunas conferencias.

Las demás izquierdas preparan un plan de campaña.

Parece que se persiste en celebrar una nueva sesión de la Asamblea.

La cuestión de los Gobernadores civiles

El Gobierno persiste en la idea de que los Gobernadores civiles pertenezcan a todos los sectores políticos y a los que se vayan significando por su actividad en cualquier ramo de la Administración.

Como la obra es bastante difícil, la combinación tardará bastante en publicarse.

Elecciones por cuarta vez

Málaga.—Se han repetido las elecciones y por cuarta vez hubo escándalos, haciéndose varias detenciones.

Terminado el escrutinio grupos numerosos recorrieron la población silbando y gritando contra los viejos políticos.

La policía disolvió a los manifestantes. La junta del Censo ha convocado a nuevas elecciones para el miércoles.

Écos varios

BALANCE

Madrid 18 (11 m.) Según el último balance efectuado por el Banco de España aumentan el oro en 3.972.943 y la plata en 1.278.848 y disminuyen los billetes en 11.131.100 pts.

EN EL CAMPO

El señor García Prieto pasó el día en el campo. Regresó anoche.

CASAMIENTO DEL GAONA

En la iglesia de Nuestra Señora de las Angustias se ha celebrado la boda del diestro Gaona con la señorita Carmen Mota.

BUQUE DE CARBÓN Y HUELGAS

El señor Bahamonde ha facilitado las siguientes datos oficiales: En Santander ha llegado un buque cargado de carbón y habiendo algunas dificultades para la descarga, las autoridades le han obligado a descargar solucionándose el conflicto que había planteado la falta de dicho combustible.

En Orense y Vigo hay esperanzas de que sea solucionada en breve la huelga ferroviaria.

LA GACETA

Madrid 18 (2 t.) La «Gaceta» de hoy publica un R. D. disponiendo que en el plazo de ocho días se reintegren en sus destinos todos los profesores auxiliares de escuelas, que en la actualidad están ausentes de las mismas.

Otro dictando reglas para las peticiones de transportes de carbón por las empresas mineras y utilizando para el desagüe, la explotación de las minas metalíferas.

ACTITUD DE LOS ESTUDIANTES

Pontevedra.—Los estudiantes no han asistido a clase, para adherirse a la petición de que se reponga en su cátedra al señor Besteiro.

SUBIDA DEL PRECIO DEL PAN

Granada.—Los panaderos han acordado aplazar diez días la subida del precio que anunciaban para hoy.

POR FALTA DE CARBÓN

Jerez.—La fábrica de gas ha anunciado que cesará en el servicio por falta de carbón.

Alicante.—También la fábrica de gas ha comunicado al Gobernador que por falta de combustible cesará el alumbrado el día 28 del actual.

CONSEJO DE GUERRA

Salamanca.—Se ha celebrado un Consejo de Guerra contra siete paisanos acusados de desarmar a la benemérita de Peñaranda.

El Fiscal pide la pena de dos años para cuatro procesados y tres para los restantes.

POR FALTA DE GASOLINA

Pamplona.—Por falta de gasolina se han suspendido algunos servicios de autos de los pueblos de Navarra.

Se gestiona la solución cerca del Gobierno, pues el conflicto sería grande para Navarra, sino se resuelve pronto.

CONFERENCIA DE RUFINO BLANCO

Albacete.—Llegó don Rufino Blanco. En el salón de actos de la Escuela Normal dió una conferencia disertando sobre intereses pedagógicos, sobre la vida de los obreros y sobre Cervantes, aportando curiosísimos datos y textos, haciendo elocuentes y atinados comentarios.

Asistieron los catedráticos profesores y numeroso gentío. Fué ovacionadísimo.

LOS DEPENDIENTES DE COMERCIO

El Subsecretario de Gobernación, en ausencia del ministro recibió a una comisión de dependientes de comercio. Le entregaron las conclusiones aprobadas en el mitin celebrado hoy.

Les ofreció entregarlas al Ministro.

MITIN MONSTRUO DE EMPLEADOS CIVILES

Los elementos burocráticos estudian el modo y forma para la convocatoria de un mitin monstruo, en el que los funcionarios civiles acordarán pedir al Gobierno que rebaje los descuentos, prescindiendo del dictamen del Consejo de Estado.

AGITACION ENTRE LOS MINEROS ASTURIANOS.

Madrid 19 (11 m.) Entró los mineros asturianos se acentúan los síntomas de agitación.

Una comisión del Sindicato Minero ha comunicado a las autoridades que si no se admite a todos los despedidos en la última huelga, volverán a declarar el paro general en Asturias.

ASAMBLEA DE METALURGICOS

Valencia.—En la Asamblea de metalúrgicos se tomaron acuerdos contra la postulación en que se halla la industria con motivo de la guerra.

El Presidente anunció que España firmará en breve un convenio con Inglaterra para traer dos millones de toneladas de carbón.

La guerra europea

Ocupación del puerto de Jaffa

Madrid 18 (11 m.) Londres.—Las tropas inglesas han ocupado el puerto de Jaffa, cerca de Jerusalén.

Fallecimiento

Madrid 18 (2 t.) San Sebastian.—Ha fallecido el cocinero del Mamelena, que fué herido por un submarino alemán al combatir hace tiempo con unos buques franceses.

Explosión en un cañonero

Lisboa.—Ha ocurrido una explosión a bordo del cañonero Beira que estaba anclado en el Arsenal, resultando un muerto y 14 heridos.

La independencia de Ukraida

Petrogrado.—En En Ukraina dicen que se ha celebrado una asamblea de notables de la región, proclamándose la independencia del territorio ucranio.

Victorias de los ingleses en Africa

Londres.—(Oficial.) En en Este africano en la meseta de Makumo ocupamos la ciudad de Miviti después de ligera resistencia y nos establecimos en las alturas de Chivata después de un duro combate.

Cogimos numerosos prisioneros blancos y 423 askaris.

Con este combate hemos desalojado completamente al enemigo de toda la región de Manongo.

En todos los frentes el enemigo ha perdido desde primero de noviembre 475 ale-

manes blancos y 1.072 askaris y la siguiente cantidad de material: 33 ametralladoras, 2 cañones de 4 pulgadas e infinidad de cajas de municiones y otra clase de material.

Invitación a Cipriano Castro

Londres.—Cablegrafian de Puerto España que el Gobierno ha invitado a Cipriano Castro para que abandone la ciudad de Trinidad.

Declaración de estado de sitio

Río Janeiro.—Se ha declarado el estado de sitio en los Estados de Río de San Pablo, Parana, Santa Catalina y Río Grande del Sur.

Los parientes del Papa

Roma.—Han llegado a Roma los parientes del Papa que tuvieron que abandonar Igebona a causa de la invasión.

Temen que los invasores no respeten la casita del Papa.

La resistencia de los italianos vence

Roma.—La maniobra del enemigo se ha estrellado contra nuestra resistencia.

Nuestros alpinos reconquistaron la aldea Milga Lafette, derrotando al enemigo.

En el Piave siguen las acciones de consolidación del frente.

Gracias a felices ataques reconquistamos la cota 1.077 y cogimos prisioneros a los soldados que formaban parte de las patrullas austriacas y a varias embarcaciones ligeras situadas a lo largo del río.

Dimisión del gobierno japonés

Madrid 19 (9 n.) Tokio.—Todos los ministros han secundado la actitud del Presidente del Consejo, que ha dimitido.

Nuevo Embajador

Roma.—El señor Carloti actual Embajador en Petrogrado ha sido nombrado Embajador de Italia en Madrid.

Revolución en Ecuador

Guayaquil.—El movimiento revolucionario en el Ecuador ha tenido poca importancia, limitándose a algunos pueblos.

Los revolucionarios en Zurich

Madrid 19 (4 m.) Amsterdam.—Noticias de Zurich dicen que los edificios de algunos periódicos han sufrido fuertes daños, habiendo destruido los revolucionarios máquinas y enseres.

Durante dos horas han estado haciendo fuego las ametralladoras resultando numerosos muertos y heridos.

Hay un barrio sublevado. Las tropas están acordonadas en las calles cruzándose fuerte tiroteo.

Consejo interaliado

Washington.—Se confirma la aprobación por parte del Gobierno norteamericano de la constitución del Consejo Supremo interaliado.

Un intento de las fuerzas navales inglesas.

Amsterdam.—Noticias oficiales de Berlín dicen que el día 17, poderosas fuerzas navales inglesas intentaron entrar en la bahía alemana y que las fuerzas de seguridad alemanas de la línea Horusriif y Tershelling les rechazaron, saliendo para contratacarles fuerzas exploradoras.

Estos no sufrieron pérdidas.

Las tropas austro-alemanas en situación crítica.

París.—Noticias de Roma dicen que los ingenieros militares italianos para contener al enemigo en el Piave, han abierto las esclusas, inundando toda la región en una gran extensión, dejando aisladas las tropas austro-alemanas que vadearon el río, las cuales se encuentran en situación muy crítica y habrá necesidad de acudir rápidamente en su auxilio para retirarlas a la otra orilla del río.

Acuerdo de las izquierdas

Madrid 19 (11 m.) Roma.—En las reuniones de diferentes grupos políticos de las izquierdas del centro han acordado pedir al Gobierno la constitución de comisiones parlamentarias que fiscalicen los servicios de guerra.

La misma proposición hicieron las izquierdas del Ministerio Salandra; pero el presidente de entonces y Sonnino se opusieron ahora.

Como firman la reclamación 300 diputados, el Gobierno podrá hacer igual.

La revolución en Rusia

Un cuerpo de ejército contra Petrogrado.

Madrid 18 (11 m.) Petrogrado.—Noticias que se reciben, dicen que un cuerpo de ejército afecto al Gobierno ha llegado a Luga y marcha contra Petrogrado para poner término a la guerra civil y a la dictadura maximilista.

Lucha entre maximilistas y Kerenskistas.

Petrogrado.—Después de cuatro días de huelga ha vuelto a funcionar el telégrafo. Los maximilistas han afirmado que en los últimos cuatro días ha fracasado Kerenski, el cual volvió a ocupar Tszrkoielso, pero actualmente vuelve a estar dicha población en poder de los maximilistas.

Debido a la internación de los ferroviarios acordóse una tregua, entablándose conciliábulos en poder de los Kerenskistas.

En la última entrevista de anteaer, se anunció que el general Krasnoff jefe de los Kerenskistas con su Estado Mayor se rendía, huyendo Kerenski.

Créese que Krasnoff y sus tropas abandonaron a los cosacos.

Orden de detención de Kerenski

El comité revolucionario ha ordenado la detención de Kerenski, cuyo paradero se ignora.

En su busca intervienen los cosacos. A Kresnoff se le ha dejado en libertad.

El triunfo de los maximilistas se confirma.

Petrogrado.—Segue reinando tranquilidad en la capital.

De Moscú dicen que han cesado las hostilidades apoderándose los maximilistas del poder y desarmándose a todas las tropas del Gobierno.

Se carecen de noticias de Kerenski, del cual se sigue ignorándose su paradero.

Varias noticias

Madrid 18 (9 n.) Petrogrado.—Vuelve a funcionar en la ca-

pital el telégrafo. La población recobra su habitual aspecto.

Las fuerzas de Kerensky están dispersas. La situación de los maximilistas parece reforzarse.

Las negociaciones entabladas con motivo de la petición de los ferroviarios de constituir un gabinete de concentración socialista han fracasado, pues los aldeanos maximilistas se han negado a colaborar.

Los maximilistas ferroviarios se niegan a transportar refuerzos.

La situación de Moscú es grave. Trabajos para constituir un gabinete socialista.

Madrid 18 (9 n.) Petrogrado.—Continúan las gestiones para ver de constituir un gabinete socialista con miembros maximilistas minimalistas, pero existen dificultades referentes a los nombres de los ministros.

Petrogrado ardiendo.—Actitud de los ferroviarios.

Basilea.—Noticias que se reciben de Petrogrado confirman que la capital está ardiendo desde el día 16.

Los ferroviarios se niegan a conducir los trenes con refuerzos para los maximilistas de Moscú, en donde continúa la lucha.

Las víctimas son numerosas. Huelga general en Petrogrado

Madrid 19 (11 m.) Petrogrado.—Se han declarado en huelga todos los obreros.

El movimiento está en estrecha relación, por todo lo que se refiere al abastecimiento de Petrogrado.

Los soldados rusos piden la paz

Petrogrado.—Los soldados del frente ruso han publicado el 14 de este mes un manifiesto en el cual reclaman la conciliación del gobierno con los maximilistas, a base de una paz inmediata.

Inacción del ejército ruso

Petrogrado.—La socialización de las tierras explica entre otras cosas la inacción del grueso del ejército ruso y la importancia de Kerenski por sus veleidades y sus compromisos contraídos.

El eclipse de Kerenski — Keledine y Kornilof se reconcilian

Madrid 19 (11 m.) Petrogrado.—El resultado de las revueltas de esta capital ha sido el eclipse de Kerenski y Kornilof.

Parece que Kornilof se aproxima a Keledine, en tanto que Kerenski busca la transacción con los maximilistas.

Situación difícil en Petrogrado

París.—El Embajador de Francia en Rusia ha enviado un radiograma fechado el 15, en el cual dice que la situación es estacionaria y difícilísima, comunicando también que los nuevos desórdenes ocurridos en Finlandia han complicado grandemente la situación.

La guerra en el mar

Combato naval

Madrid 18 (9 n.) Londres.—Se ha librado un combate naval a varias millas de la ciudad de Monhoce, frente a la frontera danesa.

El cañoneo fué enorme y la lucha duró 4 horas.

Parece que combatían gran número de unidades.

Se ignoran detalles.

Persiguiendo a unos cruceros

Madrid 19 (4 m.) Londres.—El Almirantazgo comunica las operaciones de nuestros cruceros.

En la base de Heligoland persiguieron a unos cruceros ligeros alemanes, hasta unas 30 millas.

Se resguardaron bajo la protección de la escuadra de combate y en los campos de minas.

Entonces nuestros cruceros se retiraron. Vimos ardiendo a un crucero enemigo, que se hundía de proa.

También un dragaminas se hundió. Nosotros tuvimos algunos buques con averías y pocos heridos.

Desde Barcelona

Billetes de Banco falsos

Barcelona 19 (5 m.) Se hacen muchos elogios del servicio prestado por la policía con el descubrimiento de una fábrica de billetes del Banco falsos.

El delegado del distrito de Atarazanas señor López Castro hace tiempo seguía la pista a los falsificadores y el sábado por la mañana pudo sorprenderles en el momento que entraban en los bajos de la casa número 39 de la calle de la Libertad en Gracia.

En dicha casa había antes una farmacia y aún se ostenta en la fachada el rótulo.

Los detenidos son Rafael Climent de 31 años y Rafael Igual Ruiz de 29 años, ambos valencianos.

El último pertenece a una familia respetabilísima.

Avisado el juez practicóse un registro en la mencionada casa habiéndose incautado de copioso material, 2.000 billetes del Banco de Portugal, 4.000 del Banco de Francia, 2.500 del de España.

También se encontraron troqueles para la fabricación de monedas de plata de 2 y 5 pts.

Según dictamen de los peritos, los billetes son de una ejecución casi perfecta.

Existe la creencia de que aún no habiábase puesto en circulación.

Absuelto

En la Audiencia ha sido absuelto Antonio Moncau procesado por delito de robo y asesinato, lo cual ha motivado muchos comentarios.

Conferencia de Calbetón

Terminó diciendo que los problemas económicos podrán resolverse solamente con una buena administración.

Novillada y cogida

En la novillada celebrada en la plaza de las Arenas, Vaquerito ha estado muy bien, Nacional bien, siendo cogido este último por el cuarto toro.

La cogida fué aparatosa, si bien sólo sufrió el diestro un varetazo leve en el vientre.

Traslado de los restos del señor Vallés y Ribot.

En el cementerio nuevo verificóse el traslado de los restos del antiguo jefe de los ederales señor Vallés y Ribot al panteón construido por el Ayuntamiento.

Asistieron al acto la corporación municipal y representantes de las entidades federales, habiéndose pronunciado varios discursos.

Mitín pro amnistía

En Barceloneta se celebró un mitín para pedir al gobierno una amplia amnistía.

No ocurrieron incidentes.—Oliver.

Ultimas noticias

Situación desastrosa en Petrogrado.

Madrid 19 (2 t.) París.—«Le Matin» publica unos telegramas en los cuales se dice que la situación de la población de Petrogrado es horrosa.

Se carece de víveres. Los cosacos de Keledine se han adueñado de los graneros y de los depósitos de carbón, negándose a mandar víveres a la capital, para obligar a los maximilistas a rendirse.

La lucha en el frente inglés

Londres.—Un telegrama oficial dice. Un destacamento enemigo nos atacó en el Sureste de Epehy logrando penetrar en algunos puntos.

Nuestras tropas rechazaron al enemigo, cogiendo prisioneros.

Segue la actividad mútua de la artillería.

Pidiendo ir al frente

Roma.—Numerosos empleados de correos y telégrafos han pedido al Gobierno que se les envíe al frente, pues renuncian a la exención militar que tienen por razones del servicio. Se accedió a la petición.

Lo que dice el señor García Prieto

El señor García Prieto ha dicho que había visitado a la Infanta Isabel para felicitarla.

Ha recibido varios telegramas de levante hablando de la naranja.

Dijo que ha tomado posesión del cargo de Presidente del Consejo de Estado el señor Santamaría de Paredes, asistiendo los ministros de Gracia y Justicia, Gobernación y Fomento.

Repetió que el Gobierno aun no se ha ocupado de los gobernadores. Ha asuntos más urgentes y servicios más importantes que atender.

Al indicársele que hoy ha subido el carbón, dijo que hoy se reunirán el Comisario de Subsistencias y los ministros de Hacienda y Fomento. Yo asistiré a las reuniones de este Comité algunas veces.

Abaratamiento de subsistencias

El Subsecretario de Hacienda Sr. Picó recibió a los periodistas por estar el Ministro al acto de toma de posesión del Sr. Santamaría de Paredes.

CAN JUANET

JAINÉ II, 39 al 47 SAN BARTOLOMÉ, 24 al 28

Sastrería para Señora, Caballero, Clero y Ejército, a cargo del
Ex-cortador de los Almacenes Brondo

Se están recibiendo grandes novedades del país y extranjero

GRANDES ALMACENES



Reumatismos
Piedra
Gota

Lumbago
Cálculos
Ciática

Si tiene turbia la orina,

cargada, maloliente, algo teñida de rojo, si la orina forma un sedimento de polvillo cristalino, de arenilla fina, á veces hasta con piedrecillas, puede afirmarse que su estado depende de la diátesis úrica. Como el éxito de su tratamiento depende ante todo del régimen, habrá que poner atención para escoger su agua mineral, pues su elección es importantísima. El agua mineral más recomendada por sus propiedades curativas, es la que se prepara uno mismo con los

LITHINÉS del D' GUSTIN

Elimina rápidamente el ácido úrico, lava los riñones, hace abundante y límpida la orina, descongiona los órganos, opera una verdadera limpieza en los riñones, arrastra así las impurezas del organismo y precave contra muchas dolorosas dolencias del artrismo.

Gota, Piedra, Reumatismos, Lumbago, Ciática
Cálculos del Hígado, de los Riñones y de la Vejiga.

1 Peseta 20
la caja

12 paquetes dan 12
litros de agua mineral

Los Lithinés del D' Gustin son un seguro y eficaz remedio contra el artrismo. Basta disolver en un litro de agua un paquete de Lithinés del D' Gustin para obtener un agua deliciosa, ligeramente gasosa y sés pura, que se mezcla á todas las bebidas.



Distribuidor único para España: DALMAU OLIVERES, 14, Paseo de la Industria, BARCELONA y en todas las buenas farmacias y almacenes.

CAFÉ TOSTADO

4'25 KILO
COLMADO DURAN, Riacón 1,
(al lado de EL AGUILA).

Tienda de comestibles

Se traspaza una con buena clientela, en condiciones ventajosas.IFORMES, Centro de Anuncios.

Fábrica de Productos Químicos

ARLANDIS Y COMPAÑIA
VALENCIA

COLORES DE ANILINA
Nigricinas (agua y alcohol).
Crisoídios..... Brun Bismarck.
Garantía de rendimiento y pureza.

SERRIN

bien limpio y seco propio para quemar en toda clase de

Cocinas, Estufas
y Hornillos

A 3 ptas. los 100 kilos
Colón 33, Palma

Casa en venta

Se vende una casa situada en San Serra, cal'e Angel número 9. Consta de un piso con Oratorio jardín y demás comodidades. I. FORMES, Plaza San Antonio, número 16, 3.º

Enfermos de los OJOS



¿Vuestra vista está débil, cansada, enferma? No uséis lentes ni colirios.



Experimentad el "OIDEO,"



¡Dios mío! ¿Qué desgracia tener que usar lentes!

Gracias al «Oideo» leo perfectamente sin lentes

gran producto italiano, de fama mundial, victoriosamente proclamado el único y solo Regenerador. Vigorizador de la vista. (Uso externo, fricciones en las sienes, tres veces al día, completamente inofensivo.) A los pocos días desaparece toda debilidad visual, y el cansancio de los ojos, lacrimo, picor, dolores, etc., evitando las operaciones quirúrgicas, el uso de los lentes, y proporcionando evidible vista, aun a las personas agustuagarias. ¡No más niopes, presbitar, ni vistas débiles! Pedid opúsculo gratis a Sucesores Bernerini y C.º, Ferraz, 13, Madrid, o en el Centro Farmacéutico—Palma de Mallorca—Calle de la Marina 34 y 36

Prelo del «Oideo». Un pequeño frasco casayo (para experimentar) Ptas. 3'75. Un frasco grande, Ptas. 11. Dos frascos, Pesetas 20. En todas las buenas farmacias de España. ¡¡50 000 curaciones!! Tratamiento benéfico en el verano.

PIDASE EN TODAS PARTES

LICOR BREA MÚNERA

CONTRA

- CATARROS
- TOSOS-BRONQUITIS
- EXPECTORACIONES
- ASMA Y DEMAS AFECCIONES DEL
- APARATO RESPIRATORIO

LABORATORIO MÚNERA
CASA FUNDADA EN 1875
BARCELONA

Línea Pinillos Línea de las Antillas

Para Puerto Rico, Santiago de Cuba y Habana saldrá de este puerto el día 20 de Noviembre el magnífico vapor

CADIZ

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos. NOTA.—Se replica a los señores cargadores avisen con anticipación a carga que tengan que embarcar para reservarles la cabida.

PARA SANTOS, MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES Saldrá de Barcelona sobre el día 30 de Noviembre el vapor

CATALINA

Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha, con espaciosa camarera de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta.—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Telégrafo Marcomar.

Para más informes, dirigirse a los señores Plaana, Pizá y Cospañia, S. C. San Miguel 19, representantes de la Compañia.

La Casa R. Godefroy

que vende Máquina para coser y hacer calceta, desde 30 pesetas, se ha trasladado a la misma calle del Sindicato número 174, frente C'AN BRUNO, de las bicicletas, Palma.

¡¡ Estreñidas !!



El estómago es reconocido vuestro padecimiento, es presenta púldas, desenceladas las facciones y como temoso el semblante; además tenéis cargado el estómago y pesada la cabeza. Necesitais de un laxante para que todos esos males, ese abatimiento que sufrís, esa falta de sueño y esa bilis desaparecan rápidamente. Con el uso regular de los

Polvos de Cassia RICHELET

laxativo ligero y agradable, ó bien durante suave de rápidos efectos y sin colicos, lo conseguiréis. Depósito en todas las Farmacias y Droguerías Laboratorio L. Richelet, de Sedán 6, rue de Belfort, Bayonne (Francia)



No hay catarro que se le resista. Cura la tos, bronquitis, asma, y evita la tuberculosis. Toleradísimo por los débiles estómagos. En Farmacias y Droguerías de crédito.

SE ALQUILA

Una espaciosa casa con jercia y corral, Calle Fartza 56.—Hostalet dea Csicilia, frente parada del tranvia.—Informes, San Miguel, 26.

¡Atención!

A los que tengan mesas de billar Don Bernardo Bausá participa que tiene a su disposición juegos de bolas de marfil y accesorios para billar. También se cambian bolas viejas por nuevas a precios convencionales. Dirijirse Calle de la Soledad número 19.

JULIAN TICOULAT Cirujano-Dentista

Dentaduras a 12 Duros. Dientes desde 3 PESETAS Extracción sin dolor. CALLE SAN MIGUEL NUMERO 30.—PALMA.

Por 22'50 ptas.

Mensuales alquiler segundo piso con agua a grifo, tres cuartos, terrado y coladuria. Informes, Obispo, 17, 1.º



No tuviera a fé tanta hermosura si dejaras de usar la PEOA OURA

Jabón, 1'25.—Crema, 1'75.—Polvos, 2.—Agua cutánea, 5 ptas.—Agua de Colonia, 2'75, 4, 7, 12 pesetas, según frasco. Creación de Cortés Hermanos, Barcelona a.